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第２期栗東市障がい者基本計画 

第４期栗東市障がい福祉計画  

策定にかかる調査 
 

関係団体 

  

１．貴団体について 

① 貴団体の活動内容についてお聞かせください。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

野洲養護学校に在籍している栗東地区生徒、児童の保護者と担当教員で構成され

ている。主な活動として年３回の懇談会、行政への要望書提出、行政との懇談、

親子フオーラム、作業所見学等。 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

栗東市視覚障害者福祉協会ー２５年６月再発足 

①行政の福祉支援サービスの提供、情報提供 

②会員の集いをひんぱんに開催し障害者同志の交流を高める。 

③健常者を含め、親睦会や生涯学習の場を多く開催する。交流、情報交換 

④歴史、文化の学習を高める。 

⑤オアシス（楽しい憩いの場）を毎月開催し、笑いの場をつくる。 

⑥社会参加、社会体験を協会（グループ）でひんぱんに開催する。 

⑦飲む、食べる事が人間関係を高め深めるので食事会を年３回行う。 

⑧文芸（五行歌、書道、将棋、囲碁）に親しむ 

栗東市障がい児者父

母の会 

栗東市に居住している障がい児者の父母、保ゴ者、又この会の目的に賛同したも

ので組織している。お互い励まし合い、障がい福祉をはかることを目的としてい

る。 

親子のレクレーション、クリスマス会、茶話会など親子で活動するもの。親のみ

で活動するさわやか会、ボランテイアの一環として奉仕作業への取り組み、障が

い関連機関への参加など 

これからの子どもの行くすえを考えながら勉強会を行ったり、施設見学に行った

りしている。 

栗東市身体障害者更

生会 

会員の方がすごく減りましたので・・・もっと若い人にも会員さんになって貰い

たいと思う。けど、現実にはむずかしいと思う。亡くなる方も多くなり、１年、

１年、体も弱って来ています。若い人の入会まっています。何か方法はありませ

んか。 

あけぼの会 

年１回郊外研修 

年１回講演会 

定例会において各々感じている事、思った事など話す。 

栗東市聴覚障害者福

祉協会 

滋賀県ろうあ協会に①理事会②地区代表者会議③地元役員会で情報提供する流れ

である。 

地元役員会は活動、企画を立て、相談して活動する。先に行った企画は、竹田城

ツアーへいった。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

・啓発の為の市など主催のイベント参加 

・親睦の為の懇親会の主催 

・研修を兼ねた県、近畿、全国大会の参加 

・地域の小中学校の支援学級の行事に対しての補助金の支給 

・機関紙「希望」号の発刊（年１回） 

・市内の他の障害者団体連合会への参加 
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②構成員の状況（平成２６年７月１日現在） 

 

省略 

 

③おおよそ５年前に比べ、構成員の人数に変化はありましたか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

④現在の活動上の課題 

   

  

１．大幅に増えた

11%

２．やや増えた

34%

３．ほとんど変わらない

0%

４．やや減った

22%

５．大幅に減った

33%

77.8%

33.3%

44.4%

44.4%

55.6%

44.4%

22.2%

66.7%

55.6%

44.4%

11.1%

33.3%

22.2%

0.0%

0% 20% 40% 60% 80%

１．新規メンバーの加入が少ない

２．メンバーに世代などの偏りがある

３．メンバーが仕事・家事などで忙しい

４．活動メンバーの専門性が不足している

５．役員のなり手がいない

６．会議や活動の場所の確保に苦労する

７．活動がマンネリ化している

８．資金が不足している

９．活動に必要な情報が集まらない

10．情報発信する場や機会が乏しい

11．障がい者のニーズに合った活動ができていない

12．他の団体と交流する機会が乏しい

13．その他

14．特に困ったことはない
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２．障がい者へのサービス提供について 

①市全体をみたときに、不足していると思われるサービスや支援はどのようなものでしょ

うか。 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

障害者の移動の支援不足（交通費） 

①タクシー券 ガソリン券 支援ナシ 

②クリちゃんバス（土）（日）（祝）運休・・・タクシー利用の為 

③市の福祉バスが無い為困っている。（団体行動） 

④ガイドヘルパーの充実とヘルパーの自家用車利用の制度化 

栗東市障がい児者父

母の会 

困っていることをどこに相談してよいかわからない時に気軽に相談に乗ってくれ

る人がいない。窓口に入っても手続きだけで相談することも出来ないとききます。

人間としての思いやりややさしさも福祉には当然必要で、困っている人を見逃さ

ない日本人も必要かと思います。 

チョー栗東元気玉ク

ラブ 

資金、人材、施設 

栗東市内に作業所や通所入所施設が近隣の市町村に比べて、少ない様に思います。

主に障がい児と関わっていますが、卒業後の進路を考えると不安に思われます。

特に、親の高齢化、ひとりっ子の場合、支援者の必要性が生じてくると思うので

安心して地域で生活して行けるような制度があれば良いと思います。 

栗東市身体障害者更

生会 

行き届いていると思いますが・・・不足している事もありますかネ、その人その

人の考え方だと思います。贅沢言ったらきりがない。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

①作業所から施設への移動サービスがほしい。 

②身障の等級に関係なく車イス等の補助がほしい。 

①の理由・・・親が送迎出来ない時など、緊急時に簡単にサービスが受けられな

い。 

②の理由・・・本人は歩けるが持続出来ない上に、てんかん発作など●の疾病や

危険があっても補助の対象とならないことに疑問を感じる。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

障がい福祉課へ相談しても、わからないことが多く、また、担当者の引き継ぎが

できて居ないからか、異動などでなかなか継続的な相談ができない。 

草津養護学校PTA栗

東地区 

余暇支援 

障がい児（者）をかかえながら就労する保護者。放課後、長期休みがネックとな

り働きにくい。健常児であれば学童保育所で就労支援してもらえるが、障がい児

にはない。「元気玉」は余暇支援学童保育であり、利用料金が高い。 

 

②その他、障がい福祉サービスや地域生活支援事業に関して感じることをご記入ください。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 
近隣市に比べて、サービスや支援が不足しているように感じる。 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

私は、栗東市の会長になって県下１８協会の会長と交流する機会があり大津市、

高島市、長浜市、草津市、甲賀市、彦根市の視覚障害者に対する支援に格段の差

があり愕然としている。同じ障害者で、栗東市は不情を感じる 法律を究めて追

求したい。 

栗東市障がい児者父

母の会 

サービス提供事業所が少ない。ないに等しいと思います。支援して誘地してほし

いと思います。 

栗東市身体障害者更

生会 
まだ私自身があまり弱っていないと言うかッ贅沢言ったらきりがない。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

・全体的にサービスの使い方が理解しにくい。 

・障がい者用に機能訓練等の施設がない。 

 

  

資料２－１



4 

３．今後の障がい者施策に求めるものについて 

①障がいへの理解と交流について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

栗東市には１２０人の視角障害者が居住しており、私の立場として視覚障害者に

対する行政の支援に行き届けたいのに出来ない。重度障害者（１級２級）は特に、

視覚障害者は健常者と交流を密に情報を交流し生き甲斐を高めたい（立場の責務） 

栗東市障がい児者父

母の会 

障がい者への理解は、まず、一緒に経験することから始まる・・・教育の場、地

域の場、様々な所を活用して共有できる場を作ってほしい。また、出ていきやす

いような環境にしてほしい。（ハードな面も） 

チョー栗東元気玉ク

ラブ 

ここの施設（障がい児地域活動施設）が、コミセン、児童館、学童保育所と隣接

する場所にあるので年に数回、交流の機会を得ていることはとてもありがたいと

思っています。もし、可能なら葉山児童館だけでも毎日開館、１８時まで利用で

きるなど地域の特性を生かしてもらえたらと思います。 

栗東市身体障害者更

生会 

今のままでと思うが全員の話しですが障害者の人特に（車椅子）の人が住める何

人かで住む所がほしい。家は改造がむずかしいので場所は十里の辺りだと他にあ

ればどこでもよい。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

障がい者を地域で共生することを唱えていますが、なかなか受入れ環境は出来て

いません。たとえば、ちいきにある事業所（作業所など）などが、地域の中心に

なり先頭を切って理解促進を唱えていただくなど、なかなかその様な事業所がな

い様な気がする。障がい者、その家族など個人で地域の理解を得るのは難しい。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

栗東市で養護学校に在籍している児童、生徒が、草津と野洲の２校に通学してい

る現状を知らない方がほとんどで、野洲へはスクールバスに１時間以上も乗車し

ている生徒もいる。地域の方に温かく見守ってほしい。 

②相談・情報提供について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

①障害者（特に重度障害者）の避難訓練を再々開催 

②情報や支援を待っている障害者（私の場合は視覚障害者）の名前が欲しい。 

③大津市や草津市の様に視覚障害者センター（障害者センター）が欲しい。 

④毎年秋に視覚障害者、ヘルパー歩行訓練の行事がありますが、１１月は陽の暮

れが早く帰路は暗くなり危険の為せめて１０月にしてほしい。 

栗東市障がい児者父

母の会 

地域からの発信・・・特に今ないように思います。実際あるのかもしれませんが、

わが家には届いてません。 

チョー栗東元気玉ク

ラブ 

個人情報保護などがあり難しいかもわかりませんが支援する者が相談する場がも

う少しあればと思います。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

今の時代インターネットなどデジタルが主流、情報については、私達の団体では

親の年令が高い為なかなかデジタルに対応しにくく、情報の提供に対して全体に

いき渡る様検討中。相談については、個人情報が壁になっている様な気がします。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

・地域担当制と言われるが、どなたがどの地域の担当で、どの内容を担当してく

ださっているのか、わかりやすくしてほしい。 

・近隣の市は計画相談等がすすんでいるらしいが、栗東はどうなっているのか。 

③保健・医療について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

失明に至る緑内障、治療は、治る事は無く死ぬ迄ついてまわる為医療費は免除が

望ましい（原爆症、Ｃ型肝炎 ライ病等々と同じ） 

栗東市身体障害者更

生会 
医療費の支払いが多いと言っていますが・・・ 

栗東市聴覚障害者福

祉協会 
国民健康保険税納は、６０才になったら毎月払う金額がたかい。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

医療については、特に持病がない場合は、なかなか定期健診をしていないと思う。

障がい者の場合サービス等の切り替え時、医師の診断が必要な場合、定期的に病

院に行かない障がい者は、主治医がいないケースがあります。切り替え時の問診

は、本人の生活内容や素行などが主なので経過を診察するということもあるので、

医師がみつかりにくい。 
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④教育・保育について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

視角障害者日常生活（点字、白杖歩行、音声交差点信号、食事の困難、音声日常

生活用品の活用、ガイドヘルパーの重要性、唯一職業アンマ、マッサージ業の支

援、オアシス、談笑憩いの場への支援 等々）を知って頂く場を行政はつくって

ほしい。 

栗東市障がい児者父

母の会 

本人、保護者の意志は関係なく決まられるようなことが多く（勧められる）当人、

保護者の希望も視野に入れて行くことも必要、サポートなどの充実が必要、幼稚

園は地域の小学校は養護をすすめられることがある。障がい児理解、福祉の充実

を思うと共に育っていくことの大切さが教育関係者の理解を願いたい。高校の門

扉も広げてほしい。               障がい児学童１日 1500 円

の費用、利用したいが、たびたびだと費用が高くなり預けられない。また、建物

が狭くて、肢体の子が踏まれないかヒヤヒヤする。また、草津ではオムツ専用の

ごみ袋が支給されている栗東もしてほしい。         

チョー栗東元気玉ク

ラブ 

近年、放課後児童デイサービスの事業所が増えてきている様に思いますが、栗東

市内にはまだ少ないのではないでしょうか? 

栗東市手をつなぐ育

成会 

小中学校の卒業後の進路については、在学中は管轄外なのか（省庁など）卒業後

の進路が具体的でない為、学校側も常設の相談窓口の様なものがあるといいと思

います。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

野洲養護学校大規模化で、栗東市からの児童、生徒も増えている。県に対するこ

とかもしれないが、栗東市でできることはないのか。 

・近隣市では放課後等デイサービスが次々に開始され、事業所もふえているが・・・ 

草津養護学校PTA栗

東地区 

障がい児においては、学校時間外（放課後、長期休み等）の保育や余暇活動が保

護者ではなかなか難しく、さらなる支援サービス等の充実を望みます。 

 

⑤雇用・就労について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

私の場合は視覚障害について（データー２０１３年度）ハローワークの視覚障害

者の就労斡旋が悪い。全国で障害者の就労者７，８８３人（就労率４５％）内滋

賀県は９０２人滋賀県の視覚障害者の就労者は平成２４年２３人平成２５年２２

７人（少し増加）（視覚障害者の就労は大きな差別下におかれている） 

栗東市障がい児者父

母の会 

栗東に就労できる事業が少なく近隣に就労をよぎなくされて、選択の余地がない。

企業、事業所への支援、充実をはかり、障がい者の雇用、就労を増進を願いたい・・・ 

栗東市身体障害者更

生会 

栗東市の財政が厳しいとは思いますが、福祉の方に力を（特に駐輪所に)済ません、

あつかましくて申し訳ありません。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

雇用、就労については、軽度の障がい者は、本人の意思がある人が多いのに選択

肢がない様です。制度の中では、障がい者も人なみに云云という事ですが、なか

なか難しい。企業に勤めた方でも、会社の合併等で失業した後の職がハローワー

クなどでも見つかりにくい。きめ細かく対応してほしい。福祉的就労は、給料面

で事業所も利用者もたいへんだと思いますが、考えてほしいです。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

高校（特支）卒業後の進路先が不足しているように思う。作業所等が事業展開等

できるよう市から支援してほしい。 

草津養護学校PTA栗

東地区 

養護学校に在籍する保護者の誰もが、卒業後の進路に不安を持っています。自分

に合った居場所を選べるよう、作業所の新設等、切に願います。 

 

⑥住まい・住宅の確保について 

栗東市障がい児者父

母の会 

他の市では、公営住宅を利用して障がい者が住めたりグループホームとして住め

たりできているとききます。栗東でも助成していただき障がい者の自立の確保を

願いたい。  グループホームに入っても、長期入院とかになると出ないといけ

ないそうです。そのあとどうなるのか。親も高齢か死亡かどちらかだろうし、兄

弟も姉妹はそれぞれの生活でいっぱいいっぱいで、これから先ますます自分たち

の生活だけでも大変で障がいの兄弟まで手が回らないだろうし、そんな時、福祉

サービスで何か安心できることをしてほしい。                           

栗東市身体障害者更

生会 

障害者の人が（特に車椅子の人達がコミニケーションを取りながら住める所が有

れば良いがと思う)と言う意見もあります。 
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栗東市手をつなぐ育

成会 

グループホームについては、絶対数が少なすぎますし、法人枠でのグループホー

ムなので、親なき後、施設も少なく、グループホームも少ないので、確保する以

前の問題だと思っています。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

保護者の高齢化や病気、出産などの際のショートステイやグループホーム新設な

ど課題が多くあると思う。 

⑦生活環境の整備について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

何年も前から請願している栗東駅エレベーターの設置、主要道路交差点の音声信

号、公共施設のトイレのバリアー化、出入口ドアの音声化、 

くりちゃんバス 

土、日、祭の運行希望、障害者の無料化希望、タクシー券、ガソリン券、福祉バ

ス希望 

栗東市障がい児者父

母の会 

多くの人が利用できるはずの駅にエレベーターがなく不便を感じている。公共の

所であるのにと思いながら、栗東市民でありながら守山や草津に行く。障がい者

だけの利用ではないし、健康な人だけの駅ではないと思うし、早急エレベーター

の設置を検討してほしい。 

栗東市身体障害者更

生会 

栗東駅の中にエレベーターがほしい。エスカレーターだと呼ばなければいけない

のでと言っておられました。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

親が免許を持っている場合は、移動手段は、親が…。これも少し疑問です。移動、

送迎については、希望する者が一応にサービスを受けられることが前提だと思い

ます。やはり、親がどんな状況になるか？ということもあるので、障がい者が、

簡単にサービスがうけられる様にしてほしいです。 

⑧災害時の対策について 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

視覚障害者協会は今年５月１１日に消防局に依頼して２時間の避難訓練の講習会

を開催しましたが参加者からは不充分の声が上がっている。講演の時間が多く実

習の時間が少ない等、県、市の行政として危機管理の観点から毎年２回程度の障

害者避難訓練をすべき。又、障害者の意見をその場で聞いて本当に味のある対策

をしてほしい。 

栗東市障がい児者父

母の会 

最近の広島の災害、その前の東北の災害、実際に起こっているのでいつ、私たち

の身に起こってもおかしくない状況（実際に安養寺があるし）こうしようという

案がない今の状況なので早急に障がい者に対して支援、そして、避難のことをも

れがないよう検討して頂き示してほしい。 

栗東市身体障害者更

生会 
私事ですが人と同じように逃げれるか少し不安です。 

あけぼの会 

精神的な傷害を持つ者は避難所における生活はとてもむずかしいのではないかと

思われる。それぞれにかかえている程度によって、身体的、対人においても、対

応が違ってくるでしょうし避難所へ行くのがむずかしい人もいるのではないでし

ょうか。 

栗東市聴覚障害者福

祉協会 

各自治会で、障害者の対応が考えていない場面があるかも又、実際していない所

もある。又、情報がない人もいる。障害者だけ集まってひなん訓練してほしい。 

栗東市手をつなぐ育

成会 

ほとんどが地域で避難名簿を提出していると思います。注意点を記入したりする

と思いますが、住宅街とマンションなどでは、少しの違いがあると思います。ち

いきだけではなく、行政でもデータをもっていてほしい。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 
知らない人がほとんど。集団が苦手な子どもも多く、個別の対応が必要である。 
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４．計画策定にあたりご意見等がございましたら、自由にご記入ください。 

野洲養護学校保護者

会 PTA 

個人向けにもアンケートをとられたりしておられますが、ここ数年、市の福祉サ

ービスの向上が見えてきません。少しでも住みやすい栗東市になるよう計画策定

をよろしくおねがいします。 

栗東市視覚障害者福

祉協会 

私は、高齢だが命のある限り、障害者の１人１人の気持ちを察し法律に認められ

た障害者支援と行政に申し出し、一人でも多くの障害者が毎日の生活がより生き

甲斐のある一日になる様余生を捧げたいと思い覚悟している。 

栗東市障がい児者父

母の会 

ここに記入するのかわかりませんが、私の友達のいる市は民生委員さんがよく回

られて困ってることがないか元気かなど声かけが多いそうです。栗東では民生委

員さんの活動が目に入りません。というかあまり、全く出会いません。活動内容

がちがうのかなあと思ったりしますが、人と人とのつながりが必要かなと思った

りします。災害の時とかは特に安否の確認、避難経路とか市民に寄り添っていた

だける策定内容であってほしいと思います。 

チョー栗東元気玉ク

ラブ 

障がいを持つ児童、者が生涯を通してトータルに支援サービスを受けられるよう

な連携が立て割りで出来ると、より地域生活が送りやすくなるのではないでしょ

うか？ 

栗東市手をつなぐ育

成会 

いろいろな項目がありましたが、策定をしていただいたら、やはりその結果なり

の情報もほしいと思います。（効果のあった事も参考になりますので）。 
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